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RESPUESTA 
DON PABLO GONZÁLEZ CASANOVA HASTA SIEMPRE 
JOSÉ MA. CARMONA 
 
El sensible fallecimiento de Don Pablo González Casanova es una pérdida muy grande 
para la democracia del país, como es conocido González Casanova fue un gran maestro 
en ciencias políticas y sociales, así como un militante de izquierda consecuente con las 
causas populares del país. 
Secretario general de la Universidad Nacional Autónoma de México durante el rectorado 
de Javier Barros Sierra durante el movimiento estudiantil de 1968 y rector de la propia 
UNAM en el periodo 1970-1972. 
Su pensamiento político y social se puede analizar en tres aspectos: el económico, 
político y social, así como su visión de la vida universitaria y su defensa de la universidad 
pública. 
En sus últimos años de militancia política estuvo al lado de la lucha del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional. 
Participó en todos los movimientos sociales de los oprimidos, pero nunca abandonó la 
investigación ni la academia a pesar de su avanzada edad, aparte de recibir varios 
reconocimientos por sus aportes en los temas antes mencionados. 
Sus principales obras fueron: “La democracia en México” y “El Estado y los partidos 
políticos en México” varios ensayos donde da cuenta del desarrollo económico, político y 
social del país hasta antes de 1980; el primero es un clásico obligado de leer para los 
estudiosos y analistas de la ciencia política en México. Pero después de leer estos textos 
se queda una sensación de que el país no ha cambiado nada cuando se hace una 
comparación con la situación actual, eso significa que tiene los mismos problemas de 
hace cien años y el lector al final se hace la pregunta: ¿de qué sirvió la revolución 
mexicana y el estado, así como los gobiernos del PRI? Es una sensación muy 
desagradable que se queda y que sirve para la reflexión. 
Junto con José Revueltas autor del ensayo de “Un proletariado sin cabeza” y Manuel 
Aguilar Mora con la obra “Escándalo de Estado” y Arturo Anguiano en su obra “La política 
de masas del cardenismo” son las obras más influyentes desde la izquierda marxista 
mexicana sobre la formación política del estado mexicano, sin dejar a un lado la obra de 
Arnaldo Córdova “La formación del poder político en México”. Estos autores dan cuenta 
de manera científica-si se puede decir así- de la historia y desarrollo tanto del estado 
como el régimen político en México; pero Aguilar Mora apunta que existen más de mil 
quinientos estudios sobre el tema, algo que resulta apasionante y que como ya se 
mencionó Don Pablo González Casanova contribuyó significativamente con su obra de 
gran valía para las ciencias sociales. 
Otro aspecto relevante en su vida intelectual y política hasta los últimos días de su vida 
fue su defensa de la universidad pública, donde hizo una fuerte y profunda crítica al 
modelo neoliberal-monetarista- en la educación superior donde afirmó que había 
destruido a la universidad y por lo tanto era necesario la alianza entre profesores y 
alumnos para no permitir este nefasto hecho de los gobiernos neoliberales y de esta  
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manera avanzar en el proceso de la reconstrucción del carácter crítico, democrático y 
social de la universidad pública en especial de la UNAM. 
En dos o tres ocasiones el que escribe tuvo una breve conversación con él después de 
escuchar mis intervenciones en reuniones relacionadas con la solidaridad con el 
movimiento indígena zapatista me digo: usted tiene mucho talento político lo felicito y eso 
nunca lo olvidare, es un buen recuerdo que siempre llevaré en el corazón, es por ello que 
la partida de Don Pablo deja un gran vacío en la lucha y defensa de la democracia en 
México, es por ello que se dice: ¡hasta siempre Don Pablo González Casanova! En estos 
momentos tan difíciles para el país y la democracia lo vamos a echar de menos por su 
pensamiento crítico de verdadera izquierda.                           
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/145978-don-pablo-gonzalez-casanova-hasta-siempre.html 
 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

LA SALUD DEL PRESIDENTE 
Pese a que las autoridades federales y el propio Presidente López Obrador aseguren que 
su estado de salud es bueno y que su “corazón estaba al 100”, hay una verdadera crisis 
por la precaria salud del mandatario. 
El Estado mexicano está ocultando la verdadera situación que vive el tabasqueño, esa 
información debería ser del dominio público, ya que a todos interesa la salud del 
Presidente. 
Durante su visita a la península yucateca, López Obrador tuvo serios problemas de salud, 
según reporta el Diario Yucatán que, según una nota aparecida en su edición electrónica, 
el Presidente habría sufrido un infarto o complicación cardiaca en el edificio conocido 
como Casa de Piedra de la Base Militar número 8 de Mérida, cuando encabezaría una 
reunión de evaluación del Tren Maya. 
Afirman que se disponía a comer antojitos yucatecos que formaban el menú del 
desayuno, cuando se sintió mal y se desvaneció, ante el asombro de empresarios y 
funcionarios del Fondo Nacional de Fomento Turístico. 
Según testigos presenciales, el Presidente quedó inconsciente, lo que causó gran 
preocupación de su equipo de seguridad y colaboradores. 
Los mandos militares ordenaron su inmediato traslado a la Ciudad de México, para ser 
internado de emergencia en el Hospital Central Militar donde fue atendido de inmediato 
por especialistas que pertenecen a la Secretaría de la Defensa Nacional. 
De acuerdo a información recabada, López Obrador fue trasladado en un avión Learjet, 
matrícula 5214 a las 11.10 de la mañana y arribó al AIFA a las 12.45 del día. 
Luego de la gran confusión entre los miembros de su mismo gabinete, el Presidente 
publicó en su cuenta de Twitter que había contraído Covid-19 por tercera ocasión, pero 
que su “corazón estaba al 100”. 
Por supuesto que no le deseo ningún mal de salud al presidente López Obrador, por el 
contrario, en lo personal deseo que se recupere y que viva muchos años más, para que 
se testigo de su legado, sea éste para bien o para mal de México. 
Pero siempre será censurable que el gobierno mienta y esconda la verdad en un caso tan 
delicado como la salud presidencial. 
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Por lo pronto bajo el pretexto del Covid-19, el mandatario nacional desaparecerá de la 
escena política por varios días, lo que permitirá la autopromoción de Adán Augusto López, 
secretario de Gobernación y candidato presidencial. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/145976-la-salud-del-presidente.html 
 
 
AHUIZOTE.COM 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
OTORGAN RECONOCIMIENTO AL BUEN TRABAJO DE LA ASM  

A pesar de las descalificaciones infringidas por algunos de los legisladores locales o de la 
propia reducción presupuestaria a la que se le condenó, la Auditoría Superior de 
Michoacán ha recibido un reconocimiento por el eficiente trabajo de fiscalización que 
realiza. 

Y es que, el órgano fiscalizador michoacano ya obtuvo la certificación en Sistema de 
Gestión de Calidad ISO 9001:2015 con la casa certificadora AENOR. 

Así, la Auditoría Superior de Michoacán es el primer ente de fiscalización en el país en 
obtener esa certificación para la totalidad de sus procesos, tales como Planeación, 
Fiscalización, Investigación y Substanciación de Responsabilidades Administrativas que 
cotidianamente desarrolla. 

Según un comunicado, la institución que preside Miguel Ángel Aguirre Abellaneda recibió 
oficialmente el documento que acredita a la ASM como un organismo certificado al 
cumplir en tiempo y forma con todos los requisitos que marca la norma y el modelo bajo el 
cual varias organizaciones en todo el mundo referencian su sistema de gestión de calidad. 

La certificadora AENOR otorgó a la ASM la citada certificación “toda vez que la institución 
michoacana cumplió con los principios de mejora, liderazgo, compromiso de las personas, 
enfoque a procesos, toma de decisiones basado en la evidencia y gestión de las 
relaciones correspondientes de los procesos, y a que, al mismo tiempo, cuenta con una 
base sólida para las iniciativas de desarrollo sostenible”, se añade. 

Sin duda alguna, con esa certificación el órgano que revisa la ejecución del gasto en 
Michoacán, sienta un precedente en el impulso de la cultura de mejora continua. 

Y con ese logro se garantiza un cambio sustancial en el ordenamiento y optimización de 
sus procesos administrativos y técnicos, así como su desempeño global de manera 
transparente, legal, imparcial y de confiabilidad en la aplicación de la fiscalización y 
rendición de cuentas. 

A ello, se garantiza una mayor eficiencia, fortalecimiento del nivel competitivo, 
actualización laboral y profesional del personal, entre otros rubros. 
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Frente a esto, el auditor Miguel Angel Aguirre Abellaneda ha comentado que se trata de 
un importante resultado, porque “la suma de esfuerzos y el trabajo permanente y de 
seguimiento de las y los trabajadores que conforman esta dependencia, hicieron posible 
que alcanzáramos los estándares de calidad requeridos para obtener la certificación y que 
nos posiciona como referente a nivel nacional con la acreditación en la totalidad de 
nuestros procesos”. 

Para Aguirre Abellaneda el compromiso “ha sido trabajar de manera eficiente y 
transparente para vigilar el uso de los recursos públicos y enfrentar los retos que 
demanda la sociedad en la prevención y combate a la corrupción”. 

Así, y pese a la embestida de algunos legisladores que promovieron, incluso, que a la 
ASM se le eliminara su Unidad Programática Presupuestaria (UPP), con el fin de reducirle 
su capacidad de maniobra y trabajo de revisión de gasto o debilitar la figura del auditor 
Aguirre Abellaneda, el órgano fiscalizador michoacano está cumpliendo, y con creces, su 
tarea. 

Y por lo pronto, no hay ni argumentos ni elementos que invaliden la labor que 
cotidianamente realiza la Auditoría Superior de Michoacán. 

Y, sin duda, ésta seguirá ofreciendo resultados positivos. 

Al tiempo. 

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Bedolla y el secretario federal de Turismo, Miguel 
Torruco Marqués, entregaron a nueve presidentes municipales de Michoacán la 
actualización de nombramiento de Pueblo Mágico para Paracho, Pátzcuaro, Santa Clara 
del Cobre, Tzintzuntzan, Tacámbaro, Jiquilpan, Cuitzeo, Angangueo y Tlalpujahua. “Con 
el nombramiento a nuestros Pueblos Mágicos se fortalece y consolida nuestra visión del 
turismo, y se afianza la ruta hacia la cuarta república basada en el reconocimiento de la 
gente de sus pueblos, de la importancia del ciudadano, de los recursos naturales, de la 
cultura y de la relevancia de la organización comunitaria”, compartió Ramírez Bedolla. Por 
su parte, el titular de Sectur federal subrayó que “los Pueblos Mágicos, a través de su 
legado ancestral, son el vivo reflejo de la identidad de nuestro país, por ello la necesidad 
de impulsarlos, y en ese sentido llevamos a cabo diversas acciones encaminadas a su 
fortalecimiento, entre ellas, el programa ‘Rutas Mágicas de Color’, iniciativa que busca 
elevar las condiciones de bienestar de estas plazas turísticas mediante la rehabilitación de 
su imagen urbana, pintando fachadas de viviendas y murales artísticos en espacios 
públicos”….EL GOBIERNO de Alfredo Ramírez Bedolla trabaja sin descanso en 
establecer líneas de acción que permitan atender las enfermedades mentales asociadas 
con el consumo de drogas ilícitas que pongan en riesgo la vida y la salud de la población. 
Así lo puntualizó, el titular de la Secretaría de Salud en Michoacán (SSM), Elías Ibarra 
Torres, quien manifestó, que, desde la llegada de Ramírez Bedolla a este gobierno, se 
creó la Dirección de Salud Mental y Adicciones, donde se trabaja desde un enfoque 
multidisciplinario a través de la promoción y la prevención. Estas acciones que realiza la 
SSM están alineadas al Programa Nacional de Prevención del Suicido, el cual marca 
establecer enlaces en las distintas unidades de salud, hospitales y Jurisdicciones 
Sanitarias, que permitan brindar atención oportuna a las y los pacientes con riesgo de 

 



 

suicidio….AL ASISTIR a la actualización del nombramiento de nueve pueblos mágicos del 
estado, la diputada local Erendira Isauro Hernández celebró el compromiso del Gobierno 
del Estado para promover un turismo incluyente y respetuoso de los pueblos originarios. 
Durante el evento, donde el secretario de Turismo federal destacó que se actualizaron los 
nombramientos de pueblos mágicos a nueve municipios de Michoacán, la legisladora 
enfatizó la importancia de esta política pública como marca distintiva de México. 
Asimismo, respaldó las acciones del gobierno estatal como una política pública 
encaminada a la reconciliación social, al recordar que el gobernador, hizo énfasis en el 
turismo como un instrumento para la reconciliación social, incluyente, respetuoso a las 
costumbres culturales de las regiones, con respeto irrestricto de los derechos humanos y 
de nuestras comunidades…EL EMBATE del Gobierno Federal contra los productores 
agropecuarios continúa, ahora está en la mira el sector pesquero, que ha venido 
enfrentando ya serias problemáticas en los últimos años, denunció la diputada Julieta 
Gallardo Mora, integrante de la Comisión de Desarrollo Rural de la LXXV Legislatura del 
Congreso del Estado. “La iniciativa presidencial para trasladar las funciones del Instituto 
Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca) a la Comisión Nacional de Acuacultura y 
Pesca (Conapesca), una vez más atenta contra las áreas de revisión y ejercicio de 
dependencias, utilizando el falso argumento de la optimización de recursos”, advirtió…LA 
DIPUTADA local Adriana Hernández Íñiguez puntualizó que el deber de todas y todos los 
legisladores es velar por el interés superior de la niñez y de las familias michoacanas, por 
lo que presentó una iniciativa para prevenir la violencia familiar y buscar mayores 
sanciones para ésta. “Cumpliendo con mi deber como diputada de proteger el interés 
superior de la niñez y el bienestar de las familias michoacanas, propongo incorporar en el 
Código Penal del Estado el delito de fraude familiar, el cual prevé y sanciona la violencia 
familiar; así como describir en el artículo 220 las conductas consideradas como violencia 
familiar, delitos que tanto lastiman a nuestra sociedad”, argumentó…LA SECRETARIA de 
Educación del Estado (SEE) reconoció al Colegio Nacional de Educación Profesional 
Técnica de Michoacán (Conalep) por obtener la Certificación en la Norma ISO 
21001:2018, misma que representa la alta calidad en los planteles de este subsistema 
dirigido por Osvaldo Ruiz Ramírez. «Son un gran ejemplo, esta acreditación permite 
mostrar un compromiso con la excelencia académica, estamos dando un paso más de la 
transformación educativa», expresó la secretaria de Educación, Gabriela Molina, en el 
evento donde se entregó la certificación internacional al director general, así como a los 
directores de los 13 planteles. La titular de la SEE reconoció el trabajo realizado por todo 
el equipo Conalep que da atención a más de 10 mil 300 estudiantes, y hoy es una de las 
primeras tres instituciones a nivel nacional y una de las 50 a nivel internacional, en 
obtener esta certificación….EN UN ACCION coordinada, el presidente municipal de 
Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se reunió con el alcalde de Charo, Salvador Cortés 
Espíndola, en los límites entre ambos municipios para supervisar la instalación de 
cámaras de videovigilancia en puntos estratégicos de Ciudad Salud. AsÍ, y Con la 
finalidad de brindar mayor seguridad, el alcalde de Morelia resaltó la unión de esfuerzos 
para resguardar el bienestar de las personas que asisten a los hospitales de altas 
especialidades y urgencias médicas, así como de los trabajadores de la salud que laboran 
en ellos….LA OLA de inseguridad y zozobra que se vive en Michoacán es inaceptable, la 
ciudadanía vive con miedo y es el momento para que las autoridades cambien la 
estrategia, señaló el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Toño Carreño Sosa. 
Es sumamente preocupante, agregó, que en Morelia prácticamente todos los días se 
conoce de actos violentos; hay homicidios, robos a casa habitación, asaltos y no se ven 



 

nuevas acciones de los encargados de la seguridad. La seguridad, indicó el coordinador 
de Movimiento Ciudadano, debe dejar de politizarse, va más allá de excusas sobre 
coordinación o no. Lo que la población exige son resultados y en consecuencia vivir 
tranquilos….LA PROXIMA semana, el Instituto Electoral de Michoacán declarará la 
procedencia o no de las solicitudes para conformarse en partidos políticos hechas por tres 
organizaciones políticas: Michoacán al Frente, Tiempo X México y Vía Democrática para 
Michoacán. Por lo pronto, se sabe que las tres agrupaciones cumplieron con los requisitos 
que le impuso la norma electoral, tanto local como nacional. Y también, se sabe que los 
partidos políticos nacionales impugnarán la validez que pudiera ofrecer el árbitro electoral 
a esas solicitudes. Los organismos políticos tradicionales creen que de conformarse 
nuevos partidos políticos locales se afectará al monto de sus prerrogativas estatales que 
mensualmente se les que otorga….CADA vez más segura la posibilidad de que el 
candidato de Morena a la Presidencia Municipal de Morelia sea el secretario de Finanzas, 
Luis Navarro García. Será “candidato de unidad”, se afirma en ese organismo partidista…. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/22/otorgan-reconocimiento-al-buen-trabajo-de-la-
asm-columna-politica-la-opcion/ 
 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
LUIS NAVARRO EN CAMPAÑA  

En Morelia el que sigue mostrando músculo y que es promocionado desde el gobierno del 
Estado de Michoacán como candidato a la presidencia municipal por Morelia es Luis 
Navarra García, secretario de finanzas. 

 

La cargada está con la “corcholata” del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla el cual comenzó a promocionarlo desde hace un mes con una encuesta 
elaborada por la firma Enkoll. 

Según la encuestadora asegura que si hoy fueran las elecciones para elegir Alcalde de 
Morelia, Luis Navarro y Morena ganaría y su argumento es que Morena tiene una 
intención del voto del 54 por ciento. 

Y como el que paga gana según un ejercicio cara a cara, el empresario Luis Navarro, se 
coloca como el preferido de los morelianos con un 45 por ciento de la intención de voto, 
jugando solo por Morena, sin ninguna alianza con otros partidos políticos. 

Por otro lado, según la medición muestra que el actual alcalde Alfonso Martínez logra un 
37 por ciento de simpatía como abanderando la alianza PAN, PRI, PRD, para la 
presidencia municipal de Morelia. 
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Finalmente la verdad, todo indica que Alfonso Martínez Alcázar, no tendrá ningún 
problema para reelegirse como presidente municipal de Morelia, pese a que Luis Navarro 
cuenta con todo el apoyo de la estructura del Gobierno del Estado, amén de la operación 
con varios liderazgos de Morena. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/21/luis-navarro-en-campana-columna-
coordenadas-politicas/ 
 
EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
PRIMORDIAL GARANTIZAR LA SEGURIDAD  

Porque la ciudadanía exige resultados, es que próximamente serán construidas unas 
instalaciones de la Guardia Nacional en Lomas de la Maestranza para mejorar la 
seguridad, no solo de Morelia, sino de todo el estado. 

Aunque algunos actores políticos han intentado denostar el trabajo en materia de 
seguridad del ayuntamiento de Morelia, el trabajo del alcalde Alfonso y de la policía local 
fue reconocido por los 
representantes del sector empresarial. 
Si bien se han registrado hechos violentos en la capital michoacana, me parece que la 
autoridad local está trabajando en el tema de la seguridad, por ello ordenó colocar 
cámaras de videovigilancia en la colonia Obrera. 
Por cierto, Poncho a ras de tierra recorrió ese asentamiento y saludó de mano a la gente 
quienes le mostraron su apoyo y agradecimiento por mejorar la seguridad. 

Hace unos días se registró un hecho violento en el hospital del IMSS ubicado en el 
municipio de Charo, colindante con Morelia, ante ello,en una acción coordinada, Poncho 
Martínez sostuvo una reunión con el alcalde de Charo, Salvador Cortés para supervisar la 
instalación de cámaras de videovigilancia en puntos estratégicos de Ciudad Salud con el 
fin de unir esfuerzos para resguardar el bienestar de las personas que asisten a los 
hospitales de altas especialidades y urgencias médicas, así como de los trabajadores de 
la salud que laboran en ellos. 
También en breve, se instalarán 500 cajas de videovigilancia con mil 500 cámaras en 
diferentes zonas de Morelia, en aras de que la ciudad sea una de las más vigiladas del 
país, así que no se puede decir que no se está trabajando en materia de seguridad, y 
quien o quiénes no lo acepten es por cuestiones políticas. 
El edil hizo un exhorto a los integrantes de la Mesa de Seguridad, a reforzar la vigilancia 
en antros y bares de la ciudad, pues no habrá tolerancia para aquellos establecimientos 
que infrinjan la ley y que no acaten el reglamento. “Hay que actuar con severidad, poner 
marcaje personal y contundencia en el tema”. 
FUNCIONARIO PREPOTENTE…………Y hablando de municipios, me contaron que el 
director del comité de agua potable y alcantarillado de Tarímbaro, Juan Felipe Ruiz López 
no está identificado con la gente, que es muy soberbio y prepotente y que de nada sirve  
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que esté en los lunes ciudadanos porque no resuelve nada y se comporta déspota, no 
como auténtico servidor público, que es el único que no trabaja acorde a la política del 
presidente municipal Bladimir González y que si no cambia su comportamiento la 
ciudadanía podría pedir su renuncia. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/22/primordial-garantizar-la-seguridad-columna-
politica-el-francotirador/ 
 
 
METAPOLITICA 
ENTRELÍNEAS  
HÉCTOR TAPIA 
 
 SIN CABIDA A “MEDIOS PANISTAS” 
La dirigente del Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, María del Refugio Cabrera 
Hermosillo, fue contundente al remarcar que al interior del partido ya se sabe quiénes son 
los traidores y que no habrá cabida a “medios panistas”. 
La sentencia lanzada este inicio de semana, en el contexto de un encuentro con las 
dirigencias municipales para la construcción de una estrategia desde lo local, que se llevó 
a cabo en Ziracuaretiro, la cual estuvo encabezada por el dirigente nacional Marko Cortés 
Mendoza. 

Pero, ¿A quiénes se refería la dirigente estatal?, ¿qué es lo que anticipa? 

Se hizo referencia específica a José Antonio Salas Valencia, alcalde de Los Reyes, 
panista que ha llegado a ser incluso legislador local en la legislatura pasada; lo dicho por 
Cabrera Hermosillo también iba dirigido a Carlos Soto, alcalde de Zamora, quien si bien 
no es panista militante, sí representa un gobierno de extracción blanquiazul. 

Pero ¿qué motivó el endurecimiento de la postura de la dirigente panista?; simple: ambos 
alcaldes, tienen tiempo inclinándose hacia Morena. Cuando menos es la lectura que 
tienen en el partido. 

En las últimas semanas ha habido voces constantes que han pedido al interior de la 
Comisión Permanente del partido que se desconozca públicamente a ambos presidentes 
municipales, particularmente contra el alcalde de Los Reyes, quien sí es militante. 

Sin embargo, algunas otras voces han frenado la intención de desconocimiento que se ha 
planteado por otros. 

Lo cierto es que esta cercanía de ambos alcaldes más que con Morena es más con el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, y aunque se ha referido como una cordialidad 
institucional, frente a un contexto político electoral, en el PAN lo leen distinto: se anticipan 
traiciones. 
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Por otro lado no hay que perder de vista que para ser postulado por otro partido distinto al 
cual se pertenece en una siguiente contienda era necesario haber renunciado hasta 
finales de marzo; aspecto que Salas Valencia no hizo. Entonces, es donde aquí se han 
generado dudas sobre su ruta política. 

Frente a esto habrá que estar atentos a la postura que asuman tanto la Comisión 
Permanente, y el Consejo Político, del PAN Michoacán, quienes tienen muy marcada la 
línea que deben seguir, aunque de momento, pareciera ser, están a la espera de ver con 
mayor claridad las filias y fobias de los alcaldes referidos. 

https://metapolitica.news/2023/04/25/entrelineas-sin-cabida-a-medios-panistas/ 
 
 
OPINIÓN  
#ESCLAUDIA 
MARIO ENSÁSTIGA  
 

“Y esto aplica en México y en todo el mundo, nada se logra con las medias tintas, quedar 
bien con todos, ¡pues no!, eso es un error, el noble oficio de la política, exige autenticidad 
y definiciones, ser de izquierda es anclarnos en nuestros ideales y principios,  no 
desdibujarnos, no zigzaguear, sí somos auténticos, sí hablamos con la verdad y nos 
pronunciamos por los pobres y por la justicia, mantendremos identidad y esto puede 
significar la simpatía no sólo de los de abajo, sino también de la gente lúcida y humana de 
la clase media y alta, y con eso basta para derrotar a los a las fuerzas conservadoras y a 
los reaccionarios”. 

Andrés Manuel López Obrador 

1º. septiembre de 2021, Tercer Informe de Gobierno en el Zócalo de la CDMX 
Por diversas actividades de formación y capacitación municipalista a nivel nacional que un 
servidor realiza, por la información y el análisis político de las diversas actividades 
preelectorales que vienen realizando por el país las mal llamadas “corcholatas” rumbo a 
las elecciones presidenciales del 2024, Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo Ebrard 
Casaubón, Adán Augusto López Hernández, Ricardo Monreal Ávila y Gerardo Fernández 
Noroña, son los nombres que hasta ahora se han mencionado para representar a la 
Coalición Juntos Hacemos Historia (Morena, PT y PVEM) en tan importante y 
trascendentes elecciones por la Presidencia de la República. 

De aquí a que se registren oficialmente las candidaturas de los partidos políticos a las 
elecciones del 2024, habrán de suceder muchas cosas, por ejemplo, la mayor 
polarización entre los dos grandes bloques, el de la 4t y el de las diversas expresiones 
sociales, económicas, religiosas y políticas de la derecha, que por distintos 
acontecimientos modifiquen las tendencias que ubican el triunfo seguro de la Coalición 
Juntos Hacemos Historia, se dice incluso que con cualesquiera de las cinco candidaturas 
ya señaladas. 
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Desde luego que para unos falta mucho tiempo, para otros, ya es el momento de tomar 
definiciones, en lo particular coincido que es tiempo de tomar posiciones, para no caer en 
la incolora, convenenciera y afirmación de que se esperarán hasta que las encuestas a 
realizar digan quién ganó, lo que me parece poco consecuente y ético, por ser lo más 
cómodo y sin compromiso ideológico y político claro, es los más obvio que todo verdadero 
militante de un partico político tiene la obligación institucional de apoyar la candidatura 
oficial para garantizar la tan necesaria unidad política frente a los adversarios del proyecto 
de Nación de la 4t. 

Quienes no se definen y gustan de nadar de a muertito, es porque priorizan sus interés 
muy personales principalmente de naturaleza “chambista”, a diferencia de los que se 
definen sin duda alguna, porque supuestamente sostienen una posición y visión de apoyo 
a un proyecto político de gobierno. 

Todo parece indicar que el asunto de definición está más en función de dos 
precandidaturas, la de Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, quienes tienen perfiles 
claramente definidos, ambas personalidades cuentan con notables atributos, 
experiencias, cualidades y  perfiles políticos de demócratas, Claudia por sus antecedentes 
de participación en distintos movimientos y organizaciones de la izquierda mexicana, se 
puede afirmar que es de centro-izquierda y Marcelo de centro-derecha, éstos asuntos son 
los que han pululado más en los razonamientos, análisis e interrogante de que perfil es el 
más adecuado para la continuidad y fortalecimiento de la 4t para el próximo periodo de 
México. 

A juzgar por lo que anteriormente he dicho, Claudia lleva una clara ventaja en la mayoría 
de las encuestas, pero más allá de ellas, personalmente he podido constatar que es en 
las entidades federativas, en donde ella ha venido desarrollando un intenso trabajo 
territorial, por el momento entre los sectores más populares de la base morenista, con 
autoridades municipales del país y alcaldías de la CDMX, gobernadores y gobernadoras 
de la Coalición Juntos Hacemos Historia. 

Las constantes visitas de Claudia a varias entidades del país con el formato de dar 
conferencias magistrales sobre las políticas públicas implementadas por el gobierno de la 
CDMX, ha estado dando resultados sin duda alguna, por otra parte sus seguidoras y 
seguidores han organizado importantes eventos nacionales, recuerdo ahora dos de 
carácter municipalista a nivel nacional, y la conmemoración del Día Internacional de la 
Mujer acompañada por gobernadoras, secretarias de Estado y legisladoras de Morena, 
evento que al igual que los demás se caracterizó por la clara decisión de apoyar la 
legítima aspiración de ser la primera presidente de México. 

El evento que me pareció particularmente sobresaliente, fue del 19 de febrero pasado, el 
que estuvo a cargo principalmente de las juventudes morenistas, que logran organizar 
simultáneamente 59 asambleas presenciales en diversos plazas públicas de la República, 
que en conjunto sumaron más de 1000 mil asistentes, en conexión a distancia con 
Claudia Sheinbaum, en lo particular me toco brevemente ver la actividad en la ciudad de 
Aguascalientes, Aguascalientes. 

 



 

En Michoacán, Claudia estuvo presente en Morelia el pasado 4 de marzo en el Teatro 
Morelos, donde la asistencia de más de 2500 personas, corearon sin recato alguno  “es 
un honor estar con Obrador”, al igual que ¡Es Claudia!, ¡Es Claudia!,; aquí en nuestra 
entidad veo que los grupos más organizados y líderes con mayor prestigio ético político, 
sin ambages están claramente apoyando a Claudia Sheinbaum, incluso asistiendo a otras 
entidades del país, liderazgos y  equipos de trabajo con mayor grado de organización y 
vinculación a los planteamientos esgrimidos por Andrés Manuel López Obrador, el 
primero de septiembre de 2021 en su Tercer Informe de Gobierno, ante un Zócalo de la 
CDMX  pletórico de alegría y convencimiento que pese a todo la 4t va en marcha segura 
al 2024. 

https://metapolitica.news/2023/04/25/opinion-esclaudia/ 
 
 
#TAN CERCA, TAN LEJOS  
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
MIGRACIÓN, SALIDA COLECTIVA REGIONAL 

ESTABILIDAD Y GOBERNABILIDAD POLÍTICA 
Los países expulsores de migrantes hoy tienen un déficit de democracia, sus sistemas 
políticos están con poca credibilidad ciudadana y los ciudadanos no se sienten 
plenamente representados, porque las políticas emprendidas por estos gobiernos son 
excluyentes, clientelares, deficientes y en muchos de los casos están corrompidas por lo 
que la implementación de sus políticas no contemplan la inclusión social, la distribución 
económica, la equidad social y mucho menos la participación ciudadana en su diseño. 

Carestía y crisis económica 

La inestabilidad y gobernabilidad política genera incertidumbre en sus mercados 
nacionales, no hay confianza de los empresarios locales e internacionales para invertir y 
generar empleos, los gobiernos tienen poco margen de maniobra económica ya que sus 
recursos escasos no ayudan a la generación de empleos y tampoco ayudan al 
mejoramiento del salario, por lo que ante esta falta de inversión y distribución de la 
economía, los salarios son bajos, las fuentes de empleo son precarias e insuficientes, los 
altos costos de los alimentos se acentúa y por lo tanto la gente migra a otras latitudes del 
continente para generarse mejores condiciones de vida, trabajo e ingreso y por ende 
salario que le permita obtener los mínimos satisfactores de vida 

Seguridad 

Considerando los dos puntos anteriores sin duda un punto que pone énfasis en la 
migración es la seguridad de los ciudadanos ya que el crimen organizado se ha ido 
apropiando de importantes espacios territoriales y de cadenas productivas que ha 
encarecido los precios de los alimentos sin que el estado pueda tener control de los 
precios, brindar seguridad a los inversionistas y a las empresas y tampoco a sus 
funcionarios de gobierno desde el ámbito municipal, por lo que el riesgo de libertad de 
tránsito, trabajo e inversión, se ven profundamente mermados ante una falta de seguridad 
del estado y a eso hay que sumarle la corrupción de los cuerpos policiacos y de sectores  
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políticos que hoy gobiernan varios países de la región. 

Cambio climático 

Sin duda otro factor importante es el cambio climático ya que esta acción de la naturaleza 
reduce la producción de alimentos, se encarecen los mismos, es difícil el tránsito de las 
mercancías en municipios y estados con carencia de infraestructura carretera y son presa 
del crimen organizado. 

El cambio climático genera fuertes lluvias, temblores y otras consecuencias de este 
fenómeno que ha llevado a sectores poblacionales rurales a trasladarse a los más 
importantes centros de población donde no logran satisfacer sus necesidades y por lo 
tanto migrar hacia otros países de la región 

Ante esta realidad que viven los países de la región, la migración hacia el norte de nuestro 
continente obliga a México a endurecer sus políticas de ingreso al territorio nacional como 
contención de los mismos a su arribo a los Estados Unidos sin que los países expulsores 
de migrantes adopten medidas preventivas económicas, sociales y climáticas y de 
seguridad que aminore ese flujo migratorio y además tampoco combaten el tráfico de 
personas desde sus territorios 

Tampoco implementan una política migratoria que les permita tener un flujo ordenado de 
sus ciudadanos hacia otras latitudes de nuestro continente lo que permite un tránsito 
desmedido de ciudadanas y de ciudadanos de sus países y otros que se suman en su 
camino para generar un embudo en la frontera con México y en Estados Unidos que 
obliga a políticas de contención policial y no de atención no de empleo y mucho menos de 
derechos humanos de estos migrantes que transitan por su territorio. 

Los países expulsores de migrantes dejan hacer y dejan pasar y por lo tanto el problema 
de la migración a ellos lo supera y a México lo conflictúa. 

Ante esta realidad regional, las medidas que se adopten de manera unilateral por parte de 
los diversos gobiernos expulsores y de tránsito no van a poder contener y resolver el 
problema, si no se hace desde sus respectivos países y es con medidas conjuntas, con 
políticas de compromiso y con acuerdos claros y transparentes es como este problema se 
puede afrontar desde sus raíces, lo que significa que nuestra región debe asumir 
importantes compromisos resultados de una cumbre que no solamente aborde el tema del 
tránsito de personas por los diversos territorios sino que se atiendan las causas que 
motivan la migración desde sus territorios locales, nacionales e internacionales 

Por lo que se hace necesario impulsar 

Una Cumbre de América sobre Migración. Donde se promueva un acuerdo vinculante 
para todos los países de la región sobres democracia, instituciones electorales 
imparciales observables, procesos electorales equitativos y elecciones libres. 

 



Un segundo convenio o acuerdo que suscriben todos los países de la región sería el de 
homologar las políticas de combate al crimen organizado así como sus medidas 
financieras para aminorar la inseguridad y en su caso eliminarla de nuestra región 

La gobernabilidad y la estabilidad política sin duda son factores que determinan mucho la 
permanencia y salida de ciudadanos a otros países y es por ello que se hace necesario 
proponer estar vigilantes y crear los mecanismos para que en situaciones de inestabilidad 
o crisis política podamos contribuir para todo lo contrario de lo que esté sucediendo en 
ese país 

Último acuerdo que se debería promover es la estabilidad económica e inversiones 
compensatorias para aquellos países que ante situaciones de crisis económica, falta de 
inversión y empleos podamos el conjunto de los países de la región apoyar 
económicamente estos países con condiciones de estabilidad política, social, democracia, 
gobernabilidad, crimen y combate al crimen organizado 

El problema de la migración no es solo un problema de tránsito de personas por nuestros 
diferentes países, a diferencia de este gobierno, deberíamos  erradicar las causas que la 
generan desde los países expulsores, por ello se hace necesario pensar en que es vital 
que la región sea una región democrática, con gobiernos estables, con elecciones limpias 
y transparentes, con transparencia y rendición de cuentas, con un combate efectivo al 
crimen organizado y a sus finanzas y una verdadera inversión productiva y de generación 
de empleo. 

Hoy más que nunca se requiere la unidad de la región para enfrentar los desafíos y 
solamente unidos con una política internacional de diálogo, acuerdo, convencimiento y 
sobre todo colaboración entre todas y todos los países podremos hacer frente a esta gran 
situación que hoy nos aqueja. 

No es con programas mediocres como sembrando árboles como se resuelve este 
problema humano. 

https://metapolitica.news/2023/04/25/tan-cerca-tan-lejos-migracion-salida-colectiva-
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 PORTAL HIDALGO 
PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
LA CIUDAD SE CAE A PEDAZOS 
Alguna vez, frente a frente yo mismo, 
se deshizo mi rostro frente al espejo: 
¿era mi propio rostro, ese helado reflejo de la nada? 
Octavio Paz 
Claudia Sheinbaum se ha estancado en 44 puntos dentro de las encuestas y en su 
“cuarto de guerra” lo saben, pero quizá lo que más les preocupa es que los puntos que 
pierde ella se van con Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. 
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Adán Augusto también se ha estancado, pero ahora goza de toda la simpatías y afecto 
del presidente, el secretario de Gobernación se ha mimetizado con su patrón mucho 
mejor que la jefa de Gobierno que lleva más de cuatro años imitándolo, pero de forma 
burda y forzada, así vamos rumbo a la encuesta que supuestamente destapará al 
candidato de los morenos. 

Los descuidos de la jefa de Gobierno sobre la Ciudad de México son evidentes, no hay 
día que el Metro no presente alguna falla, que no tenga retrasos, eso sí la Guardia 
Nacional ya salió de esas instalaciones sin detener a nadie por aquello del sabotaje que al 
final fue una tomada de pelo por parte de la científica. 

Todavía no hay fecha para que se ponga en operaciones el tramo elevado de la Línea 12 
y eso que el presidente prometió que un año sería suficiente. En un par de semanas se 
cumplirá el segundo aniversario de la tragedia donde 27 personas perdieron la vida y no 
se ha hecho justicia, solo protección para que Claudia siga con su carrera y eso no le 
pase factura política. 

Mientras ella y sus funcionarios tienen las manos metidas en la campaña del Estado de 
México a favor de la profesora Delfina Gómez, recorren territorios como Cuautitlán Izcalli 
de donde es originaria Alejandra del Moral, en ese territorio puede verse a los funcionarios 
y ex funcionarios recolectando copias de la credencial de elector, prometiendo apoyos y 
hasta amenazando de que se les van a quitar los programas sociales de no votar por la 
texcocana, mientras eso sucede la Ciudad de México está patas arriba, pero no es una 
cosa política se trata solo de ser observadores. 

Luego de la ejecución de un hombre vinculado al crimen organizado en Plaza Carso, el 
Departamento de Estado de Estados Unidos mandó una nueva alerta de viaje para que 
sus ciudadanos eviten zonas como Polanco, que mantengan bajo perfil y que se 
conserven informados. Eso no le gustó a Sheinbaum Pardo y quiso aplicar la del 
Pejelagarto, desestimar el llamado y lo pretendió minimizar, pero la realidad la rebaza, la 
percepción nos dice que estamos en ruta de descomposición social y generando 
violencia, incluso 8 de cada 10 habitantes de la capital del país se sienten inseguros. 

Miguel Ángel Mancera cometió el mismo error, negó una y otra vez que los cárteles de la 
droga operaran en este territorio, el tiempo lo desmintió y tuvo que doblarse tanto que el 
PRD perdió el gobierno que había ganado desde 1997, a regañadientes y unos meses 
antes de irse aceptó que las mafias tenían y tienen presencia en lo que fue un oasis a 
nivel nacional. 

Pero no vayamos tan lejos, los trabajos periodísticos como los de Héctor de Mauleón 
consignan una y otra vez las disputas por los territorios como Tepito, la Lagunilla, la 
Morelos, la Merced, la plaza Garibaldi, hay cobro de piso, extorsiones que han quedado 
documentadas en videos, eso sucede a unos metros de Palacio Nacional y del Palacio de 
Gobierno donde despacha López Obrador y Claudia Sheinbaum respectivamente. 



 

Las mediciones no han tratado bien a Claudia Sheinbaum, muchos capitalinos sentimos 
que es la peor administración. En la encuesta de El Financiero del mes pasado, la jefa de 
Gobierno registró el 51% de desaprobación, quizás ahí encontramos la justificación para 
hacer un concierto con la cantante de moda que se anticipa será un éxito de visitantes, 
pero que no han sido claros en cuanto costará, lo que ellos pregonan es que será gratuito. 

El llamado de la oposición de que se quede a terminar la encomienda y que renuncie a su 
campaña anticipada no es descabellada, pero como está cobijada por el mismo 
presidente no le importa arrastrar la dignidad, primero “el hueso”, ¡qué bueno que no son 
iguales!… pero mejor ahí la dejamos. 

Entre Palabras 

Una muestra más del “humanismo” tropical que mandata López Obrador es el enojo, los 
insultos y malos tratos de la diputada Armendáriz a representantes de pueblos originarios, 
esos que gritan que “por el bien de todos primero los pobres”, la misma que dice que la 
mañanera es una doctrina y que es artífice de la campaña #EsClaudia. Si no se hubiera 
filtrado el audio donde maltrata a indígenas nada hubiera pasado. Eso de la superioridad 
moral es mero marketing … Y en eso del adoctrinamiento ¿La legisladora ya habrá leído 
la cartilla moral? 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-38/ 
 
 
PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
MORELIA AVANZA EN SEGURIDAD 
Porque la ciudadanía exige resultados, es que próximamente serán construidas unas 
instalaciones de la Guardia Nacional en Lomas de la Maestranza para mejorar la 
seguridad, no solo de Morelia, sino de todo el estado. 
Aunque algunos actores políticos han intentado denostar el trabajo en materia de 
seguridad del ayuntamiento de Morelia, el trabajo del alcalde Alfonso y de la policía local 
fue reconocido por los representantes del sector empresarial. 

Si bien se han registrado hechos violentos en la capital michoacana, me parece que la 
autoridad local está trabajando en el tema de la seguridad, por ello ordenó colocar 
cámaras de videovigilancia en la colonia Obrera. 

Por cierto, Poncho a ras de tierra recorrió ese asentamiento y saludó de mano a la gente 
quienes le mostraron su apoyo y agradecimiento por mejorar la seguridad. 
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Hace unos días se registró un hecho violento en el hospital del IMSS ubicado en el 
municipio de Charo, colindante con Morelia, ante ello, en una acción coordinada, Poncho 
Martínez sostuvo una reunión con el alcalde de Charo, Salvador Cortés para supervisar la 
instalación de cámaras de videovigilancia en puntos estratégicos de Ciudad Salud con el 
fin de unir esfuerzos para resguardar el bienestar de las personas que asisten a los 
hospitales de altas especialidades y urgencias médicas, así como de los trabajadores de 
la salud que laboran en ellos. 

También en breve, se instalarán 500 cajas de videovigilancia con mil 500 cámaras en 
diferentes zonas de Morelia, en aras de que la ciudad sea una de las más vigiladas del 
país, así que no se puede decir que no se está trabajando en materia de seguridad, y 
quién o quiénes no lo acepten es por cuestiones políticas. 

El edil hizo un exhorto a los integrantes de la Mesa de Seguridad, a reforzar la vigilancia 
en antros y bares de la ciudad, pues no habrá tolerancia para aquellos establecimientos 
que infrinjan la ley y que no acaten el reglamento. “Hay que actuar con severidad, poner 
marcaje personal y contundencia en el tema”. 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-45/ 
 
 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
DONALD TRUMP, DELFINA GÓMEZ, YASMÍN ESQUIVEL 
*¿Dónde, entonces, la regeneración nacional, la moral, la purificación de México? 
Pagaremos caro los desatinos de los que hoy gobiernan 
¿Qué se enjuicia en el comportamiento de Donald Trump? El apelativo de la denunciante 
lo dice todo. Stormy Daniels. No es Mónica Lewinsky, mucho menos ninguno de los 
plomeros que violaron la seguridad del edificio Watergate. Lo que se pone en entredicho 
es la moralidad cuáquera o evangélica o puritana que determina la conducta de los 
estadounidenses que no son católicos. 

Se trata del comportamiento de quien supuestamente ha de ser ejemplo para sus 
gobernados. Recordemos que quien ahora promueve su regreso a la contienda 
presidencial norteamericana es, ante todo, un hombre de empresa que lo mismo financia 
los concursos de belleza, que es propietario de un grupo inmobiliario o especulador 
bursátil. 

De ninguna manera simuló ser lo que no es. Sus documentos estudiantiles y 
profesionales están en orden, son un reflejo de lo que después mostró como conducta en 
los negocios y la política. No es un impostor, sí un manipulador de la conducta de sus 
subordinados y seguidores, y capaz de inducir una toma de la Casa Blanca, como lo hizo 
con el Congreso al sentir que perdía el poder. 
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Acá, lo que sucede es que elevaron la simulación del comportamiento humano a niveles 
artísticos inimaginables, a lo sublime en materia de conducción de un gobierno que 
únicamente pudo ser concebido desde las trampas de la fe y la moral católica y 
evangélica. 

¿Cómo entender, si no, que un proyecto de vida ideado como defensa del derecho y 
contrapeso a los abusos de poder, se haya fincado desde el engaño? A la edad en que la 
ministra Esquivel Mossa decidió dar por concluidos sus estudios profesionales, redactar 
su tesis de licenciatura, presentarla y recibirse como abogada, tenía el suficiente 
discernimiento para distinguir entre conducta honorable y simulación y dolo. Aceptó su 
título a sabiendas que no debía. 

Pero abundó y escaló puestos con la idea, el designio, el propósito de que pronto podría 
servirse, en lugar de servir. 

Para colmo, en Twitter de Ignacio Morales Lechuga, nos enteramos de que Delfina 
Gómez tuvo idéntico comportamiento. Textual: “¿Se acuerdan cuando @delfinagomeza 
fue encontrada culpable de desviar el salario de trabajadores en Texcoco? Pues ahora 
resulta que su tesis de licenciatura no existe, su maestría fue plagiada y sus segundos 
estudios en el “CESE” no existen”. 

¿Dónde, entonces, la regeneración nacional, la moral, la purificación de México? 
Pagaremos caro los desatinos de los que hoy gobiernan. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-58/ 
 
 
QUADRATIN 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 
LA SALUD PRESIDENCIAL Y LAS MUCHAS OLLAS EN LA LUMBRE 
 Si por razones estratégicas la salud de los gobernantes es un asunto de Estado, en el 
caso mexicano y su sistema político cerrado y unipersonal el tema se convierte en parte 
de la agenda de la seguridad nacional. El vacío informativo la tarde del domingo pasado 
dio espacio a todo tipo de especulaciones y el tuit presidencial cuando menos dio una 
información básica. Sin embargo, como se ha de ocurrir con los hombres públicos, la 
observación analítica de los medios y de la opinión pública suele ir más allá de los meros 
boletines oficiales. Como pocas veces en la historia nacional, la estabilidad de la 
República depende de la salud presidencial porque hoy todos los hilos del poder se 
encuentran concentrados en una sola persona y todas las decisiones dependen del titular 
del Poder Ejecutivo Federal. Después de un infarto y dos contaminaciones de COVID, la 
salud del presidente López Obrador requiere de mensajes informativos continuados y 
precisos. Y si bien México no se encuentra en la lógica de una guerra o una invasión, de 
 
 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-58/


 
 todos modos, la agenda de seguridad interior –sin duda, el tema número 1 de la actual 
coyuntura– comienza a estar registrando reacomodos en las fuerzas que están pugnando 
por tomar el control de los hilos sueltos de los temas en pugna. La agenda externa es 
delicada; relación ríspida con Estados Unidos, la extraterritorialidad estadounidense de su 
estrategia antinarcóticos, el papel de México en el equilibrio regional con temas tan 
delicados como Rusia y China, la crisis migratoria que ha entrado en las últimas horas en 
una nueva lógica del conflicto violento que requiere de decisiones presidenciales 
inmediatas y el tema del narcotráfico como elemento de definición del tono en las 
relaciones México-Estados Unidos en la coyuntura de las decisiones americanas para 
culpar a los cárteles y sus países de origen del creciente consumo ilegal de drogas en EU 
y el aumento exponencial de consumidores fallecidos por sobredosis de fentanilo. Aunque 
tiene cauces institucionales, la gestión del proceso de sucesión presidencial en Morena es 
el asunto local más importante del presidente de la República, sobre todo porque tiene el 
control de los personajes, los ritmos y los trastocamientos de espacios con la oposición, 
con la circunstancia agravante de que una corcholata oficial –el canciller Marcelo Ebrard– 
está corriendo en la orilla de la institucionalidad y otra corcholata gubernamental no oficial 
–el líder senatorial Ricardo Monreal Avila– se quiere colar en el proceso gubernamental 
imponiendo sus propias reglas. En la agenda local, todos los asuntos pasan por la aduana 
presidencial, con el dato singular de que como nunca el actual presidente de la República 
se ha encerrado en su Camelot palaciego y no mantiene relaciones institucionales con 
ninguno de los sectores sociales políticos y productivos que de manera obligada tienen 
que ver con el funcionamiento institucional de la República. La salud es una variable 
dependiente fundamental en los sistemas políticos complejos porque carece de 
mecanismos de gestión o administración y todo depende de los juegos de poder. La salud 
de los gobernantes genera comportamientos sociales en todos los sentidos y por ello 
forma parte del modelo de la teoría del caos: ningún hecho ni circunstancia se repite ni 
tampoco es previsible y entonces las reacciones ante los diferentes grados de salud 
presidencial generan comportamientos políticos que se acomodan en la lucha por el 
poder. A partir del hecho de que la salud presidencial en efecto se ajusta de manera 
estricta al contenido del tuit de las 3:32 horas de la tarde del domingo 23, de todos modos, 
los vacíos políticos no existen y son llenados por interpretaciones, versiones sin confirmar, 
rumores y especulaciones, aunque en algunos casos los propios protagonistas gusten de 
jugar con las expectativas como instrumento político. En los tres casos de enfermedad 
anterior del presidente López Obrador, la difusión de información real más o menos más 
mantuvo el control de las expectativas. Y si bien la estructura institucional permite que el 
funcionamiento del Gobierno y de las relaciones sociales sigan su marcha sin romper el 
escenario de la institucionalidad, el escenario político planteado ayer en Mérida, Yucatán, 
de muchas maneras se convertirá en una variable dependiente del funcionamiento 
sistémico de la República. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-275/ 
 
TIGRES DE ARENA  
BISMARCK IZQUIERDO RODRÍGUEZ 
 
 “ALEJANDRA Y MANOLO: CONVENCER”  
“El revolucionario más radical se convertirá en conservador al día siguiente de la 
revolución”. Hannah Arendt Alejandra del Moral Vela y Manolo Jiménez Salinas sortearon 
de manera exitosa su primer debate rumbo a la elección del 4 de junio, demostrando una 
vez más, que la juventud, la experiencia y la sensatez son las cualidades que enarbola la 
Alianza en Estado de México y en Coahuila, en las figuras de cada uno de sus  



 
 
 
candidatos. En cuanto a las semejanzas que ambos enfrentaron, se resalta el 
desgastado, repetitivo y obsoleto discurso oficialista que se mantiene en la misma tesitura 
que en el año 2018. Los candidatos del presidente de México no pudieron salir del círculo 
delirante de culpar al supuesto antiguo régimen, así como de acusar —sin respaldo 
alguno— a los candidatos aliancistas de diversas circunstancias, mismas, que si se lee la 
coyuntura política nacional inmediata, son, en este escenario, aquellos errores en los que 
ha caído una y otra vez la administración federal. En relación al debate del Estado de 
México, se compararon dos propuestas únicamente: la del partido del presidente de la 
república y la de la Alianza “Va X el Estado de México”. Alejandra del Moral Vela salió 
desde el primer minuto a remarcar las diferencias que ya son de dominio público entre ella 
y su rival. Experiencia, visión de futuro, resolución de problemas y reconciliación fueron 
los conceptos que desarrolló Alejandra del Moral al momento de explicar la agenda para 
los mexiquenses. Cultura, crisis del agua, seguridad pública, por mencionar algunos 
temas, fueron los que aterrizó la candidata de la Alianza a través de sus propuestas, 
enfatizando el alto grado de realización de cada una de ellas. Para el debate de Coahuila, 
Manolo Jiménez Salinas debió encarar a tres rivales que desde un inicio, sin decoro 
alguno, utilizaron toda clase de artificios para desestabilizarlo pero no tuvieron éxito en 
ello. De hecho, el debate transcurrió en una serie de descalificaciones entre los 
candidatos que se asumen como de izquierda. Manolo Jiménez Salinas no se salió de su 
plan y se mantuvo concentrado en expresar las propuestas de su futura agenda de 
gobierno. El más joven del panel fue quien se inclinó por la cordura y eso lo agradecieron 
los espectadores. Manolo Jiménez mostró temple, serenidad y lucidez para destacar por 
encima de sus contrincantes. El debate y el contraste de agendas era muy necesario para 
que los ciudadanos del Estado de México y Coahuila valoraran hacia dónde quieren llevar 
el desarrollo de sus tierras. En este contexto, los rivales del bando contrario, no dejan de 
repetir que un cambio es necesario en función de los casi cien años que ha gobernado el 
PRI sendas entidades. Tal argumento es tan débil como refutable. Se les ha de recordar a 
estas personas que cien años de vida institucional mexicana no se destruyen en seis de 
falsa “transformación”, aún y cuando lo intentan con bastante esmero todos los días 
desde Palacio Nacional. La historia no se reescribe a capricho personal. Los cambios son 
para mejorar, no para retroceder ni para volver al pasado; las promesas del retorno a 
tiempos que fueron mejores son mentiras que llevan al abismo, tal y como ya ha sucedido 
en otros países. El paraíso en la tierra sólo existe en la imaginación de unos cuantos. 
Para cerrar sólo queda recalcar que el espejismo de la “transformación” no habrá de 
imponerse ni en Coahuila ni en Estado de México. Alejandra del Moral Vela y Manolo 
Jiménez Salinas continuarán en la lucha por el convencimiento de sus electores; ya se ha 
dado un gran paso pero falta aún un mes de caminar sus territorios. Sigamos apoyando a 
los candidatos de la Alianza, todo esfuerzo suma, todo esfuerzo se traduce en apoyo, 
sigamos adelante con Alejandra y con Manolo, hasta la victoria. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/tigres-de-arena-15/ 


